

Año..... Ptas. 4'50  
Semestre... » 2'50  
Trimestre... » 1'50  
Extranjero doble precio.

Anuncios y comunicados  
precios convencionales

# TIERRA SORIANA

Periódico trisemanal independiente  
SE PUBLICA LOS MARTES, JUEVES Y SABADO

Franqueo concertado

DIRECTOR  
José Sáenz

á quien se dirigirá toda  
la correspondencia.

Redacción y Administra-  
ción: Collado, 9,  
Soria.

AÑO VI..

Jueves 12 de Octubre de 1911

NUM. 744

## PROTESTAMOS

La Excm. Diputación provincial ha acordado que no tengamos Escuela Normal Superior de Maestros, puesto que no ha votado en sus presupuestos la cantidad necesaria para tal objeto.

No tenemos tiempo para redactar una protesta enérgica, con documentación y alegatos que ocuparían todo el periódico, pero no queremos que hoy falte, en primera plana y sitio preferente, nuestra protesta por tan absurdo acuerdo.

Las escuelas normales superiores son útiles, más que útiles, casi necesarias. Habrá pocas provincias donde haya más estudiantes del Magisterio que en la de Soria.

Hoy, precisamente, que el título elemental queda desempeñando un papel poco lucido, era preciso que la Diputación provincial se hubiera cuidado de estudiar muy bien la proposición que ha desechado.

No era proposición del Sr. Marqués, era proposición de la provincia.

En turno tenemos dos artículos de dos estimados colaboradores nuestros que hablan de este asunto.

No nos parece aceptable el argumento que esgrimen los papás provinciales contrarios á esto. Hace veinte años, y cinco, y dos, y tres meses, el título de maestro superior era casi igual que el elemental.

Sin calefacción en la Diputación provincial podrá pasar la provincia, sin Escuelas Normales Superiores, no

¿Qué en el Instituto se puede hacer el grado superior?

No es preciso esto, lo necesario eran las Escuelas Superiores.

## ¿QUIÉN ES?

Leo en el *Avisador Numantino*, del 30 del pasado un escrito, encabezado con el título de éste.

Su autor modestamente oculta su nombre; sin grandes esfuerzos lograría conocerlo, pero juzgando que así lo quiere él, déjole con el secreto de su anónimo.

Empieza diciendo: «¿Quién es un ser abnegado, que desentendiéndose de las cosas mundanas, despreciando los favores, etc. etc. etc.»

Y siguen otras varias preguntas referentes á ese ser, cerrando unas y otras con que su abnegado ser es el «Maestro».

Voy á hacer el retrato de ese Maestro por el lado reverso, ya que «Zig-Zag» se ha encargado del anverso.

El Maestro de escuela es el funcionario más despreciable de la sociedad; es el más indefenso de los que conviven en ella; es el más perseguido, porque le ven modesto y humilde; es el ser sobre quien tiene derecho un quidán cualquier á juzgar su labor educativa.

Es un ser al que cargan sobre sus hombros la pesada carga de las faltas que cometen los hijos de otros en la escuela, en la calle, en todas partes; es el arca de Noé en la que yacen todas las travесuras de los hijos de sus padres; es un ser al que moral y materialmente hacen responsable

de las fechorías de los hijos que no son suyos; es un ser acusado por las gentes que creen que la tontería y torpeza de los hijos de sus padres la lleva en el bolsillo y la inculca en los cerebros de los pequeñuelos; es un ser responsable de las faltas de ellos hasta la cuarta y quinta generación; es un ser al que acusan de todas las desdichas nacionales; es un ser que por su manera de ser se hace incompatible con su sombra, mucho más con sus semejantes, dígalos si no Santa María de las Hoyas; es un ser condenado por la estúpida sociedad á hacer el milagro de subsistir dentro de la más refinada economía; es un ser que con su labor enseña á criar cuervos para que luego le saquen los ojos; es un ser al que hay que acorralar hasta aniquilarlo; es un ser que cobra poco porque hace mucho; es un ser tratado así por que no conviene que los efectos de su ocupación lleguen á iluminar el entendimiento de los de abajo para que no conozcan lo que hacen los de arriba; es un ser llevado á esa condición para restarles armas, fuerza, entusiasmo y la humanidad prosiga entre sombras y penumbra; es un abnegado ser..., que lo diga mi muy entrañable amigo D. Raimundo.

La consideración y respeto que mereció su ser á Alejandro, al hijo de Marco, al emperador Marco Aurelio, á Nerón fué en aquellos tiempos; éstos, son otros.

Las glorias atribuidas al maestro por el Japón y Alemania en sus sangrientos choques no rezan con la sociedad actual.

Que Castelar, Sagasta, Pi, Cánovas, Canalejas y otros fueron y son sabios, ¡ah! éstos sin duda no tuvieron maestros; se hicieron sabios y fueron iluminados como los Apóstoles, entendiéndolo de todo y sirviendo para todo.

Pero, parodiando la mora'ja de la fábula, diremos: «Valemos mucho, por más que digan.»

Antonino de FRIAS  
Villar del Ala.

✠  
SEGUNDO ANIVERSARIO  
EL SEÑOR  
**D. Hermenegildo Jiménez Sanz**  
DOCTOR EN MEDICINA Y CIRUGÍA  
FALLECIÓ EN SORIA EL 13 OCTUBRE DE 1909  
Después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición de Su Santidad  
**R. I. P.**  
Su atribulada esposa D.<sup>a</sup> Justa Benito; sus hijos D.<sup>a</sup> Irene, D. José, D. Basilio, D. Pablo, D.<sup>a</sup> Manuela y D. Fermín; hijos políticos, D. Primitivo Renta y D.<sup>a</sup> Juana Jiménez; hermano, D. Mateo Jiménez; hermanos políticos, D. Manuel Benito, D.<sup>a</sup> Antonia Piñol y D.<sup>a</sup> Matilde Yus; sobrinos, primos y demás parientes,  
*Ruegan á sus amigos se sirvan encomendar á Dios el alma del finado y asistir á los solemnes funerales de aniversario que se celebrarán el día 12, en la parroquia de Molinos de Razón, y el 13 en Hinojosa de la Sierra, y á las nueve y media de la mañana, en la de Sta. María la Mayor de esta Ciudad.*  
Soria 11 de Octubre de 1911.  
Los Ilmos. y Rvms Sres. Obispos de Osma, Sigüenza y Jaca, han concedido 30 días de indulgencias en la forma acostumbrada.

## LOS POETAS NUEVOS

### CONFESION

Es mi filosofía algo extraña á su modo; ¿qué quieres?, nada. ¿Qué pides?, todo.

Adoro lo lejano, me gusta lo imposible y sueño en el misterio de lo que es intangible.

Me agradan las mujeres, el tabaco, el buen vino, me gozo con lo humano y anhelo lo divino.

La muerte no me espanta. Morir es una suerte que el miedo solivianta.

De amores ¿qué te digo?... El alma los desea. Yo gozo con que Venus mi corazón posea.

Y así amo la vida, pensando de este modo: ¿qué quieres?, nada. ¿Qué pides?, todo.

Angel SUAREZ.

## El Giro Postal

Asombra el desarrollo que, en todas las poblaciones donde se ha establecido, adquiere este importantísimo servicio, primero de los de carácter bancario que en otros países tiene á su cargo el correo moderno.

En una población tan pequeña como la nuestra se han hecho durante el mes último 245 imposiciones por valor de 8.035'75 pesetas y se han recibido 63 órdenes de pago por un total de 1.702'90 pesetas.

Si este desarrollo hiciera disminuir el servicio en los similares de valores en metálico, valores declarados, etc. nada nos extrañaría. Lo asombroso es que estos servicios se desarrollan de un modo rápido.

Si el gobierno no se preocupa de mejorar las escalas y aumentar el personal de Correos, tendrá que pensar en ir cerrando las oficinas escasas que tiene España, decía, no hace mucho tiempo un importante periódico de Madrid, y á fe que era cierto porque causa verdadera vergüenza tener un servicio postal peor organizado que en Uruguay. Conforme con que fuéramos la última nación de Europa, pero no la última de las naciones de la Unión Postal.

Hablamos, juzgando por lo que aquí sucede, que suponemos será igual á lo que sucede en el resto de España.

En Soria, la única oficina de la provincia, porque hay cuatro estafetas á cargo de telegrafistas, hay por oficina un local que más tiene de establo que de oficina de Correos.

En una misma habitación, con departamentos formados con tela metálica, están los servicios de certificados, valores y sellos, giro, cartería, lo que las postales llaman salón de batalla, intervención y apartados y lista.

El público para esperar tiene que hacerlo en un portal que es igual que esperar en la calle y en suma por mas sacrificios que haga el personal de Correos, inteligente, competente y celoso, siempre tropiezan con falta de local.

El Sr. Administrador de Correos, D. Millán Llorente, desde que está en esta provincia ha hecho cuanto ha podido por mejorar el servicio y mucho ha conseguido.

El personal á sus órdenes se esmera en cumplir con su deber.

Ya que hablamos de Correos, creemos de justicia, anotar un comentario de gratitud para tan celosos como inteligentes funcionarios.

## MELILLA

Carta de nuestros paisanos.—Sin quep sin novedad

Nuestro estimado paisano el soldado Demetrio Izquierdo, nos escribe, en nombre suyo y de los hijos de esta provincia que pelean en Melilla, una interesante carta.

De ellas son los siguientes párrafos que suponemos del agrado de nuestros lectores.

«Leemos con mucho gusto TIERRA SORIANA por que es lo único que nos alegra, el saber de nuestra provincia.

De ésta puedo decirle que los moros no cesan de tirotear lo mismo de noche que de día, pero más el día 4, que muy de madrugada cuando las fuerzas iban haciendo la descubierta, el enemigo rompió el fuego contra la policía indígena y nuestras tropas.

El tiroteo duró todo el día, pero á últimas horas de la tarde arreció el fuego, pero gracias á la artillería pudimos contenerlos que venían hacia nosotros como fieras sin reparar en nada ni hacer caso de nuestra fusilería.

Su idea era pasar el Kert, pero al empezar á oscurecer se terminó el fuego. Creimos que ya no lo reanudarían y nos equivocamos porque á 7 de la noche entraron de nuevo á disparar y estuvieron 2 horas. A las nueve de la noche empezaron á gritar y á dar tremendas voces de rabia, sin duda, pero se retiraron y ya no nos molestaron en toda la noche.

Hoy 5 se ven grupos de enemigo en la orilla izquierda del Kert.

Nuestras bajas son sensibles, pero sabemos cumplir como buenos soldados y todo es poco por la Patria. Nosotros, todos los de esa querida provincia, sin novedad.»

Nos apresuramos á copiar estas líneas para que las madres que tengan sus hijos en Melilla vean que están bien los bravos hijos de la provincia.

Que podamos escribir esto mismo muchas veces.

## Los últimos combates

En el regimiento de Cerizols, uno de los que más han luchado en los últimos combates, hay un buen número de soldados sorianos.

La prensa militar hace grandes elogios de nuestros bravos compatriotas y muy contento debe de estar el Ministro de la Guerra con el comportamiento de los soldados sorianos porque ha dirigido al gobernador militar de esta provincia expresivo telegrama de felicitación para los padres de los defensores de la Patria, hijos de esta tierra.

No sabemos si entre las bajas de la posición que tan fieramente atacaron los moros, la noche del 7 habrá alguna baja, pero nuestro corresponsal en Málaga, que tiene verdadero celo para estas cosas informativas, nada nos ha comunicado, sospechando que no haya novedad.

Entre las relaciones de heridos que publica la prensa madrileña no hay ningún soldado de esta provincia.

## De Madrid

Sr. Director de TIERRA SORIANA Soria.

Muy señor mío: Se está discutiendo con gran apasionamiento la eficacia de las últimas operaciones realizadas á la margen izquierda del río Kert.

La minoría republicana-socialista, que juzga lo ocurrido de desastre nacional, prepara una enérgica campaña contra la guerra al reanudarse las sesiones de Cortes.

Pero no solamente los republicanos y socialistas juzgan ineficaz la campaña, sino también es juzgada de la misma forma hasta por algunos de los amigos del Gobierno.

De un artículo publicado ayer por «El Imparcial», se desprende que no vamos á obtener el fruto natural de las victorias, que el avance es una ilusión, que correrá en vano la sangre, que se sacrificará estérilmente al ejército, que no resolveremos de una vez el problema del Rif, que vamos solo á castigar por castigar sin otro móvil que la venganza, sin finalidad alguna utilitaria, sin provecho, sin ventajas, sin adquirir una pulgada de terreno, sin penetrar en el corazón de la Comarca, sin desembarcar en Alhucemas ni en el Peñón y sin afirmar la paz sobre el aislamiento sumisión y desarme de los rifeños.

A pesar de esto hay que esperar á la terminación de las operaciones para poder apreciar el resultado, toda vez que el general Luque tiene un plan que desarrollar y que no ha hecho público y el que tal vez tenga como finalidad el desembarco en Alhucemas.

Melilla.—Oficial.—10 Octubre.

El Ministro de la Guerra al subsecretario.

Transmito lo siguiente al Presidente del Consejo:

«Regreso entusiasmado de Cabo de Agua por ser aquellas kábilas de efectiva dominación española. Todos kaides vinieron hacerme protestas amor España. Salieron dos columnas recorrer territorio Kábilas indecisas, regresando sin nove-

# Ante los Tribunales EL CRIMEN DE DURUELO

Para recordar

Las primeras diligencias fueron instruidas por el Sr. Juez de Instrucción del partido de Soria, don Manuel Barros, que hizo dos viajes a Duruele, para el reconocimiento del lugar del crimen, medida de algunas distancias y aclaración de ciertos extremos.

Con el mismo objeto hizo un tercer viaje a Duruele, el juez especial de la causa, Sr. D. Manuel Ranzaño, distinguida figura de la magistratura que trabajó con celo y diligencia, merecedora de los mayores elogios para lograr descubrir al autor ó autores del delito que da lugar á estas líneas.

## El juicio oral

El anuncio del día en que había de verse la causa había traído á Soria muchos forasteros, que deseaban presenciar los interesantísimos debates de la Audiencia.

Quando esta maña nann compañero nuestro ha intentado entrar en la Audiencia, tres parejas de la Guardia civil le han cerrado el paso porque esa era la orden que tenían.

Grupos de curiosos comentaban esta resolución y mostraban su contrariedad por tal determinación.

Un grupo de periodistas declaraba su desagrado ante los abogados Sres. Posada y Granados y han solicitado de ellos intervinieran cerca del alto Tribunal de la provincia para que la sesión fuera pública.

Quando por segunda vez hemos intentado, con todos los compañeros, subir al Colegio de Abogados, hemos satisfecho, sin obstáculos, nuestros deseos.

En la antesala de la Audiencia esperaban los jurados el comienzo de la sesión. Ante ellos y los periodistas ha pasado de la Cárcel á la Sala de Vistas el procesado Juan José Jiménez.

Las órdenes de la Guardia civil, policía y dependientes de la Audiencia, eran terminantes. No podía pasar nadie que no tuviera cargo en la Audiencia.

Las diez y diez han sido llamados los jurados para el sorteo de los que habían de formar parte del Tribunal. Inmediatamente han jurado, conforme previenen las leyes del Reino, y tan pronto como han ocupado sus puestos se ha mandado despejar á los señores jurados que no les ha correspondido formar parte del Tribunal.

Los periodistas hemos visto contrariados nuestros deseos nuevamente.

Como la ley, en este extremo, es terminante, nosotros no hemos intentado penetrar en la Audiencia y á La Casualidad y al Azar, hemos fiado para que nuestros lectores sepan lo que ha declarado el procesado.

## Una hora y diez y siete minutos, declarando

Creemos nosotros que ha empezado Juan José Jiménez á declarar á las diez y cuarenta y tres minutos de la mañana, y que ha contestado, muy serenamente, al tribunal porque á través de la puerta, herméticamente cerrada y cuidada de una manera implacable por los ujieres, se oía la voz del procesado, amplia y grave, aunque la distancia no nos dejaba oír la contestación ni las preguntas.

Pero, en fin, fieles servidores del Azar, le seguimos porque creemos que no ha de desmentirnos y diremos que Juan José Jiménez, salió de Duruele á las cinco ó cinco y cuarto de la tarde, que montando su caballo castaño, sin fustigarlo llegó á la Cueva de las Pitygas, vió á unos carreteros, les yatas, vió á unos carreteros, les dijo «Buenas tardes» y cree que le respondieron; siguió después por el atrecho paralelo á la carretera y por una de las bifurcaciones del camino, saltó á aquella su caballo, vió en el puente del cenín de la provincia á dos chicos, algo más allá una caballería pastando, luego vió al ministrante de Regumiel, antes de llegar al camino de Castañosa, alcanzó al ciego de Mueñosa á su lazarillo; unos pasos antes de llegar á dicho camino salió el

sado todavía de Duruelo las autoridades judiciales.

«Tierra Soriana» del 23 de Julio de 1910

Regresaron ayer de Duruelo, las autoridades judiciales y el médico Sr. Guisande, que se trasladaron á aquel pueblo con motivo del horrible y repugnante crimen cometido en la tarde del 18, en la persona de la infortunada joven Gregoria de Miguel.

Hemos recibido detalles de origen particular relacionados con el hecho y la pluma se resiste á narrarlos, sin pasar por una violencia en el espíritu, y una profunda indignación en el sentimiento.

De tal índole son estos detalles, Seremos parcos en su relación por respeto á nuestros lectores.

El Sr. Comandante del puesto de la Guardia civil de Covalada tuvo conocimiento del suceso y se trasladó á Duruelo.

En su parte se consigna que la joven Gregoria iba acompañada de una sobrina suya de 8 años, llamada Ana de M guel.

La niña emprendió el regreso al pueblo de Duruelo en unas carretas que pasaban cerca del lugar donde se ha cometido el crimen.

Con los carreteros se cruzó en la carretera el joven tratante en ganado Juan José Giménez de 21 años; vecino de Sotillo del Rincón, y esta circunstancia ha dado motivo á su detención como presunto culpable.

En tal concepto se halla Juan José en la cárcel de esta ciudad.

Reconocido por los facultativos minuciosamente en Duruelo, no se le ha encontrado señal alguna de violencia ni en sus ropas mancha ninguna de sangre.

Parece que se fundamenta la opinión de que el agresor ó agresores de la desgraciada Gregoria, por las muchas erosiones que ésta presentaba en su cuerpo, debió ó debieron luchar bastante hasta rendir á la víctima.

Esta debió defender su honra, prefiriéndola á la vida, con verdaderos arrestos de heroína.

Nos han informado que presentaba el cadáver unas treinta heridas de arma blanca, y una de ellas en el cuello, que le seccionaba la carótida exterior y la yugular, capaces de producir la muerte rápidamente.

No podemos narrar otros detalles de bestialidad repugnante de que la pobre muerta presentaba señales. El autor ó autores de ese crimen poseen una perversidad y un encallamiento inconcebibles.

A Gregoria le fueron quitadas las medias, los pendientes y un pañuelo.

Hay una versión, no sabemos si fundada, de que Gregoria tenía dos novios.

Y la familia nos sospecha de nadie.

A cuantos conocen al detenido hemos oído de él inmejorables antecedentes. Lo consignamos en prueba de imparcialidad.

No se ha llegado hasta ahora á una pista segura para el descubrimiento del autor ó autores del hecho.

Solo deseamos que la Justicia le encuentre pronto para que crimen tan repugnante no quede impune.

Y que de las publicaciones locales desaparezca para siempre el relato de hechos sangrientos en nuestra provincia!

¡Qué satisfacción para todos!

Hoy ha empezado la vista en juicio ante el jurado popular de la famosísima causa del crimen de Duruelo.

A los hombres encargados de administrar justicia toca hoy estudiar serenamente, sin prejuicios, sin favor ó aversión hacia el procesado Juan José Giménez de la Ceña.

Cumplan ellos como han cumplido siempre los hombres honrados. No necesitan esos buenos ciudadanos, que sean jueces de esta causa, excitaciones nuestras ni de nadie, por que saben que si ellos no cumplirán con su deber, el crimen podría quedar impune ó un hombre honrado iría á vestir la infamante librea de presidiario.

Nadie, mirando honra por honra y hombre por hombre, podrá levantar la cara para decirnos que en esta causa no hemos hecho cuanto entendimos que era nuestro deber.

Entre los abogados que intervienen en los debates está el nombre prestigioso de D. Luis Posada, encargado por Avisador Numantino, Noticiero de Soria, Ideal Numantino y TIERRA SORIANA de ejercer la acción popular. Toma parte en los debates forenses de hoy, para acusar á Juan José Giménez de la Ceña, si cree que hay pruebas para ello, y para proclamar su inocencia si lo cree inocente.

No sabemos aún si el juicio será á puerta abierta. Un reporter interrogó anoche al Sr. Presidente de la Audiencia y no pudo contestarle de un modo categórico.

Como el Sr. Presidente de la Audiencia provincial de Soria estudió la causa como Fiscal del alto Tribunal de la provincia, para dirigir los debates ha llegado el Magistrate de la Audiencia de Bilbao, don Pedro Martínez Muñoz.

Aunque nuestros lectores han de recordar muy bien de los hechos que dan lugar á estos debates, copiamos las referencias del crimen que á nosotros llegaron y publicamos en los números correspondientes á los días 21 y 23 de Julio del año próximo pasado.

«Tierra Soriana» del 21 de Julio de 1910.

Según nuestras referencias el lunes último estaba de fiesta el vecindario de Duruelo. Se celebraba baile en la plaza pública y allí estuvo también la joven de 23 años Gregoria de Miguel.

Parece que á eso de las 6 de la tarde Gregoria marchó á recoger los ganados de su casa. Tardaba bastante en volver y alarmada la familia salió en su busca en unión de otros vecinos.

Gregoria fué encontrada muerta al día siguiente cerca de la carretera en construcción de Cidones al valle de Regumiel, á unos 2 kilómetros del pueblo.

Se supone que la causa de este crimen ha debido ser una pasión brutal y repugnante.

La infortunada joven debió oponer alguna resistencia á su asesinato.

Ayer salieron para Duruelo, con objeto de practicar las primeras diligencias y procurar el descubrimiento del criminal, el fiscal de la Audiencia Sr. Gallo, el juez de Instrucción Sr. Barros, el actuario señor Rodríguez y el médico forense Sr. Guisande.

No conocemos más detalles del horrible suceso y á la hora de cerrar nuestra edición no han regre-

de haber abandonado la posición ocupada el sábado en la que tuvimos durante la noche que la conservamos 14 muertos y 41 heridos. La harka sigue en valentona y hay confidencias de que piensa atacar las posiciones.

## Extranjero

### Portugal

#### La república portuguesa

Lisboa 11.—Se ha publicado un decreto presidencial, convocando el día 16 del actual al Congreso de la República con objeto de discutir la conveniencia de suspender las garantías constitucionales y proceder á la investigación y castigo de los hechos que se realizan con ocasión del alzamiento monárquico.

Para ocupar la vacante de jefe de la policía de Lisboa, por pase al ministerio de la Guerra del teniente coronel Alberto Carlos, ha sido nombrado el segundo jefe de dicho cuerpo, capitán Cámara Postana, sustituyendo á éste el capitán Penha Coulinho.

El crucero «San Rafael» que había recibido orden de seguir á Peniche ha tenido que regresar para abastecerse de carbón.

El crucero «República» y el «aviso 5. de Octubre» que salieron de Lisboa en la madrugada del martes, regresaron á este puerto ayer tarde después de un pequeño crucero por las costas del Norte.

De Oporto han salido para Villarreal más de 400 marineros.

A Braganza han llegado también numerosos marineros. Según comunican de dicha población una fuerte columna monárquica permanece en Montecerva, lugar próximo á Vinhæ después de tener algunas escaramuzas con las fuerzas republicanas.

La línea telegráfica con Vinhæ está interrumpida.

### Francia

#### Buscando muertos

Tolón 11.—Han sido extraídos los cadáveres que aún no habían sido hallados después de la catástrofe del «Liberté.»

#### La prensa inglesa

Londres 11.—El corresponsal del «The Dayly Mail» telegrafía desde Lisboa á su periódico que en la frontera de Galicia 200 republicanos derrotaron á los realistas que intentaban penetrar en Portugal, causándoles 150 muertos.

#### Palacio hundido

Nápoles 11.—Se ha hundido el Palacio episcopal pereciendo entre los escombros dos mujeres y un hombre que prestaban sus servicios al prelado. Este resultó ileso.

### Italia y Turquía

#### El bloqueo de Trípoli

Constantinopla 11.—Ayer fué levantado el bloqueo de Trípoli quedando dentro del puerto dos acorazados italianos, cuatro torpederos y otros buques menores.

## ¡FORASTEROS!

Queréis vestir bien y barato? Pues visitad la zapatería de ESTEBAN VALERO calle del Colado, núm. 11, en Soria Se dan facilidades para el pago y se garantizan los trabajos.

dad ésta. Comprobado herida Hach Amar de Metalza y muerte hermano que fue principal instigador, así como del jefe principal de los Benimurriague, regresaron noche y desalentados.

### La reforma arancelaria

En su reunión de hoy la Junta de Aranceles y valoraciones examinó y aprobó hasta la partida 90 del tercer grupo de la clase 2.ª (Hierros, labrados y artículos de joyería y platería.)

### La prensa republicana

Hoy reanuda su publicación los periódicos republicanos. Esta mañana se publicó *El País*.

### En honor de Maura

Palma.—El sábado habrá una excursión al bosque de Bellver, organizada por el círculo conservador en honor del Sr. Maura. La merienda se servirá en un castillo, que pertenece al Patrimonio real.

Procedente de Gibraltar fondó en dicho puerto el crucero inglés «Cumberland», visitando el comandante á las autoridades.

### La guerra italo-turca

Dicen de Trípoli que dos compañías turcas atacaron ayer un puesto italiano, encargado de custodiar un pozo. Los italianos con ayuda de la flota, rechazaron á los atacantes que se retiraron, abandonando 3 muertos y algunos heridos. El faro continúa averiado.

Comunican de Sagebellatt (Alemania) que Riberlen conferenció con los embajadores de Austria, Inglaterra, España, los Estados Unidos y Turquía sobre la guerra.

### Las Cortes en Uruguay

El Parlamento de Montevideo ha sancionado en primera lectura el proyecto de monopolio de seguros presentado por el gobierno.

El representante inglés lo comunicó á su gobierno y apoyará las reclamaciones de las compañías inglesas establecidas en la Argentina.

### Igual que en España

Telegrafian de París, que al salir del Consejo los Ministros, se negaron á hacer declaraciones á los periodistas.

### La guerra

A última hora circulan rumores de que las tropas salen á practicar una nueva operación cruzando nuevamente el Kerf para tomar la posición abandonada.

A dicha operación que se hará combinada, se le concede importancia.

Suyo afmo.—El Corresponsal.

## Provincias

### La guerra de Melilla

Nuestras bajas ==La harka quiere atacarnos.

Málaga 11.—Viajeros llegados hoy de Melilla dicen que el combate del sábado tuvo mayor importancia que la que reflejan los telegramas. Hasta ahora se sabe que tuvimos 58 muertos y 182 heridos. Estos datos sufrirán importantes modificaciones pues á consecuencia de las heridas han muerto ya varios y el número exacto de heridos se conocerá cuando los cuerpos remitan las relaciones de bajas que se han pedido.

Lo ocurrido estaba previsto por muchos pues se sabía que la harka había recibido grandes refuerzos.

Añaden esos informes que en la plaza se comentó mucho el hecho

ballo de la carretera y entró en el camino, se encontró á un vaquero y con él habló un momento preguntándole si había ganado de venta en el pueblo y como el vaquero le habia de una vaca que se venderia, blara de un rodar el ganado declarante fué a rodear el ganado para ver la indicada res; volvió á ver al vaquero con quien de nuevo conversó y diógióse después ha- cia Canicosa.

Como él se había detenido á ver la vaca que se venderia, el ciego y su lazarrillo habían pasado ya y de nuevo los alcanzó Juan José; como el lazarrillo del ciego iba saltando es posible que el declarante haya dicho al tribunal, estas palabras, como dirigidas al lazarrillo yvas á aprender á saltimbanqui?

Es probable también que haya dicho que llegó á la posada de Canicosa antes que los ciegos y allí se entretuvo en hablar con el posadero.

Para un buen reporter no falta nunca un hado de protección y nosotros, aunque de buenos reporters no tengamos nada, el hado protector nos cuen a lo sucedido, en esta forma:

Fiscal.—A pesar de lo que ha dicho usted del atrocio recuerda usted si se acercó á Gregoria de Miguel y trató usted de imponerse á ella por la fuerza?

Juan José.—Si no fui por allí, señor.

F.—No obstante lo que acaba de decir recuerda si viendo que no la convencia le dió usted varios golpes con una hijada?

J. J.—No, señor.

—Haga usted memoria y fíjese bien recuerda si viendo que esto no bastaba, le dió usted un tajo en el cuello á la infortunada Gregoria, que le causó la muerte?

Y el procesado con un aplomo y una serenidad admirable, ha dicho: No, señor.

F.—Nada más, Sr. Presidente. Nuestro invisible protector ha seguido dispensándonos su concurso y parece que el acusador privado Sr. Ugalde, ha interrogado de una manera minuciosa al procesado, y de ello dan prueba algunas preguntas.

Ausador.—¿Conocía usted á las criadas de la posada de Canicosa?

Procesado.—No, señor; acaso en otros viajes las hubiera visto alguna vez.

A.—Juan José, diga usted ¿es cierto que una de las criadas, cuando lo vió á usted le dijo zola, majo?

P.—No, señor.

A.—¿Cuidó usted mismo su caballo?

P.—Sí, señor.

A.—¿Le vieron á usted cerrar los posaderos?

P.—¿Crea que sí?

A.—Luego, ¿se fué usted á dormir?

P.—Sí, señor.

A.—¿Durmió sólo en una habitación?

P.—No, señor, en la misma que el ciego y el lazarrillo.

A.—¿No es cierto que se levantó usted por la noche?

P.—No, señor.

A.—¿Dónde fué usted desde Canicosa?

P.—A Vilviestre.

A.—¿El último trato de ganados que usted tuvo, fué con Juan Redondo?

P.—No recuerdo, pero si usted quiere lo miraré en el libro que aquí lo llevaré apuntado.

A.—Si, si, vealo, digo si le permite la Presidencia.

Presidente.—Si, que le vea.

Creo que Juan José Jiménez ha sacado el libro aludido y ha afirmado que efectivamente, con Juan Redondo hizo el último trato de compra de ganado.

Después ha afirmado que en Vilviestre oyó que le buscaban y dijo: «nome buscarán mucho cuando no me han encontrado en tanto tiempo»; en Quintanar se presentó al guardia de puertas para ver si podía echar el pregón para el que quisiera vender ganado; como no estaba el sargento, volvió después y entonces quedó detenido. Cuando llegó á Duruelo no sabe si D. Senén Balduque, médico del pueblo dijo ó no que eran sospechosas las manchas que llevara en las botas, y que conocía de vista al juez municipal de Duruelo.

Parece que ha declarado Juan José que no cuidaba de su aseo intimo y que llevaba el día 18 de Julio una vara de arrear ganado, sin pincho, que quedó en Duruelo con las alforjas.

Ha debido asegurar de una manera terminante que no vió ninguna mujer que fuera guiando un burro; que habló con su primo Gordiano, delante de algunos vecinos, porque es pariente se acercó á preguntarle si había que recoger algo.

Esto parece ser que es lo más saliente de cuanto al acusador privado Sr. Ugalde ha declarado el procesado.

Tan minucioso ha debido ser el interrogatorio de la acusación privada que la acusación popular lo ha hecho suyo.

Concedida la palabra á la defensa ésta ha interrogado así á su patrocinador.

Defensor.—¿Habló usted con algunos vecinos en el juego de pelota del pueblo?

Procesado.—Sí, señor.

D.—Estando con ellos joyó usted las campanadas del reloj?

P.—Sí, señor, las cinco.

D.—¿Qué hizo después?

P.—¿Estuve en la posada?

D.—¿Liquidaría usted con el psadero, hablaría con é unos momentos, ¿no?

P.—Estuve pidiéndole la cuenta y pagándole.

D.—¿Cuando llegó usted á Canicosa quitó la montura del caballo?

P.—No, señor, porque acostumbro á quitarla después de dar agua.

D.—Y de la manta ¿qué hizo?

P.—La dejé colgada en la percha de la posada.

D.—¿Dónde puso usted las alforjas?

P.—En la misma percha.

D.—De modo que saco, alforjay manta quedaron colgadas en la percha de la posada á la vista de todo el mundo.

P.—Sí, señor.

D.—En Quintanar, cuando fué usted á presentarse á la Guardia civil llevaba usted la misma ropa y el mismo calzado que el que llevó usted el día que estuvo en Duruelo?

P.—Y la misma que llevo ahora.

D.—¿También son esas botas que lleva puestas las de las manchas?

P.—Las mismas.

D.—¿Ha llevado usted esta misma ropa siempre que ha ido usted á Duruelo?

P.—Menos la última que llevé además una peliza por ser en invierno.

D.—Diga, Juan José. ¿Cuando usted estuvo en Duruelo después de ser detenido, á presencia de la Guardia civil de Covalada y Quintanar, llevaron á usted al sitio del crimen para que el caballo marcara las huellas?

P.—Sí, señor.

D.—Expontáneamente, sin requerimiento de nadie, ¿ofreció usted las botas para que las examinara?

P.—R. petidas veces.

Parec ha dicho reiteradamente que alforjas y mantas estuvieron á la vista de todo el mundo.

Cuando hemos dejado de oír la voz del procesado hemos visto que ha estado declarando una hora y diez y siete minutos.

Cuando el reporter venia á la imprenta á contar todas estas verdades á los cajistas, un ujier daba la voz de «Andiedca pública» Testigo «Ana de Miguel.»

**La niña Ana de Miguel**

Apremios de espacio nos hacen guardar para el número del sábado la declaración de la niña Ana de Miguel, sobrina de la muerta; de María de Miguel Ruiz, hermana y tres testigos más.

Esta tarde han informado, también á puerta cerrada los peritos médicos.

(Se Continuará)

**Ecos locales y generales**

La niña Sara Guzman hija de nuestro estimado amigo el conocido encuadernador Sr. Guzmán, se halla enferma de algún cuidado.

Deseamos el pronto restablecimiento de la enfermita.

**INTERESANTE.** Ortopédico herniologo en Soria

El auxliar técnico del reputado ortopédico de Madrid, D. Jerónimo Farré Gamell, recibirá consultas en SORIA los dias 22 y 23 del presente mes de Octubre, de 11 á 1 y de 3 á 6, en el HOTEL DEL COMERCIO, para los que padezcan de hernias (quebraduras) desviaciones del espinazo, coxalgias, parálisis infantil de las piernas, desviaciones de las rodillas, corvaduras de la tibia, pies equinus, varus y valgus, tarsalgia de los adolescentes ó pie plano doloroso, abultamientos del vientre, descenso de la matriz, etc., que deseen someterse al método especial é infalible de dicho afamado autor, distinto de cuantos otros se conocen y proclamado como el único científico por todas las eminencias médicas.

Con su sistema se dominan todas las hernias por antiguas y voluminosas que sean.

No admite el encargo de aparato alguno sin la presentación personal del paciente.

En Madrid, en su Gabinete Ortopédico, Carrera de San Jerónimo, número 37, principal.

El Tribunal del jurado absolvió ayer al procesado Eugenio Sanz, acusado del delito de robo por el Ministerio fiscal.

Felicitamos al abogado de Eugenio, nuestro distinguido amigo el culto letrado Sr. Posada.

Ha llegado de Aranda de Duero, nuestro querido compañero en la prensa, D. Manuel Requejo, Magistral de la I. I. Colegial de esta ciudad.

Bien venido.

Se ha posesionado de su cargo de Aspirante de Hacienda de esta provincia D. Emilio Cicheri.

Enhorabuena.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro buen amigo don Francisco Soria, virtuoso párroco de Tardelcuende.

Para dar completa amplitud á la información del juicio oral de Duruelo retiramos hoy el original de información que teníamos preparado.

En el mercado de hoy han regido los precios siguientes:

Trigo puro, 41 reales fanega, centeno, 27; cebada lailla, 25, idem caballar, 22; yeros, 32; guijas, 32; avena, 18.

Importa saber que mandando á URENA, Prim., 1, Madrid, 111 pesetas se recibe á vuelta de correo, libre de todo gasto, en la estación del ferrocarril más próximo en España, una máquina de escribir JUNIOR, que da tan buen resultado como una de 900 pesetas. Catálogos gratis.

**Consultorio Médico-quirúrgico**

DESEMPEÑADO POR LOS PROFESORES

**PEDRO GONZALO ANGEL HERNANZ**

Cirujano del Hospital de San Agustín. Ex-médico de la reserva de Sanidad Militar.

Profesor del Instituto Rubio, de Madrid. Titular por oposición.

En este gabinete se dispone de los Rayos X aparatos para corrientes, ducha, baño eléctrico, etc., é instrumental para operaciones y reconocimientos. Todos los días, de diez y media á doce y media de la mañana, se reciben consulta de enfermedades médico-quirúrgico-tológicas y especialidades. Se hacen operaciones.

Vadillo, 10.—Burgo de Osma

**Ama de cría** Se necesita una para criar en casa de los padres del niño. Dirigirse á Francisco del Río en Sotillo del Rincón. 3-3

**Ama de cría**, con leche fresca para lactar en su casa. Para informes dirigirse al corresponsal de este periódico en Morón de Almazán. 2-4

Tip. TIERRA SORIANA de J. Sáenz.

**CHOCOLATE DE LA TRAPA**

FABRICADO POR Los Religiosos Cistercienses —VULGO— TRAPENSES

SE SAN VUENO EN VENTA DE GABOS.

| PAQUETE DE                        | PASTILLAS   | PESETAS                               |
|-----------------------------------|-------------|---------------------------------------|
| 1.ª marca: Chocolate de la Trapa. | 400 gramos. | 14 16 y 24 1,25, 1,50, 1,75, 2 y 2,50 |
| 2.ª marca: Chocolates de familia. | 460 —       | 14 y 16 1,50, 1,75, 2 y 2,50          |
| 3.ª marca: Chocolate económico.   | 550 —       | 16 1 y 1,25                           |

Elaboración según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid Pamplona y San Sebastián.—Cajitas de merienda, 3 pesetas, con 64 raciones. Descuento desde 50 paquetes. Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y á la vainilla. No se carga única el embalaje. Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes. Al detall. Principales ultramarinos.

538 LA CARIDAD CRISTIANA

Bajo el empujamiento se hallan reunidos nuestros amigos, porque es la víspera de un gran día. Todos están alegres, todos son felices, pero no se hallan unidos.

Me explicaré, porque he dicho que iba á bosquejar un cuadro.

Forman tres grupos.

Librada y Juan Antonio hablaban en voz baja algo apartados de Consuelo y Ezequiel, que hacían lo mismo á diez pasos del grupo mayor, compuesto de Roque de Lara, María, Diego, Peralta, Emilio, Fanny y el señor Blas.

La conversación de este grupo es mucho más bulliciosa; gritan más, sin duda porque no les importa que les oigan.

Voy á escribir esa escena en estilo de comedia.

Hace algún tiempo que no escribo para el teatro, y me ha dado la idea de acabar este capítulo como acabaría un acto.

Comenzaré por el grupo primero, es decir, por Librada y Juan Antonio.

JUAN ANTONIO —Vamos á ver, Librada ¿qué sientes en tu corazón?

LIBRADA —Una felicidad inmensa; por que Dios ha querido que mis sueños vayan mucho más allá de lo que deseaba. Pero no me pesa; por el contrario, me alegro con toda mi alma.

JUAN ANTONIO.—Eso quiere decir que mañana, cuando el esquilar de la ermita anuncie que el sacerdote nos espera para bendecir nuestro enlace...

LA CARIDAD CRISTIANA 535

—Los otros! ¿Y quiénes son los otros?

—Tu esposo, por ejemplo.

—Juan Antonio! Usted le hace un agravio creyéndole capaz de una ingratitud.

—Mira, Librada. ¿Tú eres muy joven; tu corazón, hermoso y puro como ese cielo que se extiende por encima de éstos árboles, todo lo ve á través de un prisma encantador. Yo sé, hija mía, que me amas y estoy agradecido... ¡oh! muy agradecido, porque los viejos necesitamos el amor, el cariño de los jóvenes; el tronco viejo y carcomido por los años necesita la savia del joven retoño para no secarse y venirse al suelo; pero yo sé que os he de ser molesto andando el tiempo...

—Es usted un visionario, un meticuloso, que acabará por ponerme de mal humor y hacerme llorar casualmente el día más feliz de mi vida.

—Cierro la boca, si mis pa'abras, pueden darte el más pequeño disgusto.

—Pero no basta cerrar la boca; es preciso que usted me prometa que borrará de su mente esas cavilaciones que le quitan el sueño, y que hacen asomar las lágrimas á sus ojos.

—Bien, te lo prometo.

—Y que estará contento, tan contento como yo.

—Sí, sí; como quieras.

—Y que bailará el día de mi boda con la muchacha más rolliza de la comarca.

—Bailaré, bailaré.

**Escopetas**  
 Marca registrada



**EDUARDO SCHILLING S. EN C.**  
 MADRID BARCELONA VALENCIA  
 Catalogo ilustrado franco

Para seguir en buena salud:

**Purificada**

**Regenerada**

**Fortificada**

VUESTRA SANGRE  
 con el

**DÉPURATIVO RICHELET**

Todos los que son cuidadosos de su Salud, aunque no padeciendo ninguna enfermedad, deben de tomar dos ó tres veces por año, el tratamiento del Depurativo Richelet.

Este producto se debe tomar mejor en ayuno.

Señor L. RICHELET, 13, rue Cambotta, SEDAN (Francia).

Depósito general y venta: Droguería de D. Francisco Loyarte, calle de San Ignacio de Loyola, 9 (frente al Mercado), San Sebastián.

**Juan G. y García**  
 Tratante en ganados de cerda

**GABINETE MEDICO**  
 DEL

**Dr. Basilio Jiménez Benito**  
 Rayos X.—Electroterapia

Vende tozino al por mayor, de 25 kilos en adelante para fuera de la población, á precios económicos al contado y fado.

Consulta diaria de 10 á 1  
 Calle de los Estudios, 2.—pral.

Numancia, 33, Soria.

**AUTOMÓVIL**

**Ford**

**Sólido y de duración**  
 Fabricado de acero-vanadio, que es el acero más resistente, el más caro, el que menos se desgasta por la fricción, el que soporta los choques y las trepidaciones sin cristalizar.

**Ligero y económico**  
 El chasis Ford sólo pesa 500 kilogramos, y no se ha sacrificado un solo gramo que comprometa su solidez, pero se lleva peso muerto que cuesta arrastrar, por lo que consume la mitad de gasolina, la cuarta parte de aceite y la octava á décima parte de gomas.

**Económicos para viajar**  
 Más que en ferro-carril aún en 3.ª clase. Podemos y queremos probarlo á quien lo desee.

**Económicos para uso de ciudad**  
 Pesetas 500 al año para un recorrido medio de 10 kilómetros diarios.

**Buena para malos caminos y cuestas**  
 Cuanto más pesa un móvil mejor camino necesita; el ferro-carril exige rails perfectamente lisos y finos. El Ford, que es el auto más ligero, va sobre caminos con baches, piedras, barro ó polvo. Siempre llega á su destino y vuelve. Lleva motor de 20 HP y, dado su poco peso, sube todas las cuestas, hasta de 50 %.

**Necesario para veranear**  
 Sirve de agradable y económica distracción á toda la familia, y el cabeza de la misma puede acudir á su oficina, fabrica ó asuntos profesionales en sitios distantes 40, 50 ó más kilómetros, empleando en el viaje poco tiempo y dinero y á la hora que le convenga, de día ó de noche.

**Baratos de compra**  
 Por fabricarse un único tipo de chasis y repetirse en cantidad enorme, empleando procedimientos de fabricación ultramodernos, mecánico-automáticos y de estampación.

Torpedo, 2 asientos. . . Ptas. 5.950  
 Doble factón, 5 asientos. . . 6.200  
 Landanlet, 6 asientos. . . 8.100

**Facilidad de recomposición**  
 Todas las piezas del automóvil Ford son intercambiables sin previo ajuste; las hay siempre en existencias y, además, resultan muy económicas.

**Referencias**  
 Pidanse Catálogos é impresos, mejor informarse de los poseedores de Ford, y mucho mejor examinarse y probarse gratuitamente en paseo, viaje, cuestas etc., etc. Hay siempre modelos á su disposición para ensayo.

**"TIERRA SORIANA,"**  
 Collado, 9, Soria.  
 Imprintería, Librería y Encuadernación.

**Ultima novedad en postales en Tierra Soriana**

**AGENCIA GENERAL DE LA Ford Motor Company**  
 GARAGE "AUTO-CENTRAL"  
 Grabador Esteve, S. G. — Valencia

**La Catalana**  
 Sociedad Española de Seguros

á prima fija  
**FUNDADA EN 1865**

Acordada su inscripción en el Registro de empresas autorizadas por R. O. del Ministerio de Fomento de fecha 8 de Julio de 1902.

| GARANTIAS                             | Pesetas.      |
|---------------------------------------|---------------|
| Capital suscrito.....                 | 5.000.000,00  |
| Reservas (Desembolsados.....)         | 1.500.000,00  |
| Reservas (Técnica y garantía.....)    | 1.000.000,00  |
| Inversiones y fondos disponibles..... | 1.035.479,68  |
| Siniestros satisfechos.....           | 3.035.479,68  |
|                                       | 13.044.164,91 |

DOMICILIO SOCIAL  
 Barcelona: Rambla Catalana, 15 y Corles, 624.  
 Comisión principal de la provincia, Plaza de Acuña, 16.  
 Autorizada la publicación por la Inspección de Seguros en 11 de Marzo de 1910.

**Asmáticos Tuberculosos**  
 los que sufrís Bronquitis Crónicas  
 vuestra salvación  
**GOTAS HELENIANAS**  
 2 pesetas frasco

Aprobadas y recomendadas por los Dispensarios Antituberculosos de Cataluña.  
 Depositario: don José Morales Orantes, Collado, 6, Soria.—Farmacia.

**Viuda de Ballesteros é hijos**  
 En este establecimiento se ha hecho toda clase de pelucas, biseladas, trenzas, bucles, flequillos, rizos, crepes, etc. etc. Además se hacen cuadros parpaciones y demás adornos, incluso dijes, sobre cristal, marfil ó nacar todo en casello, á precios sumamente cómicos. También se alquilan pelucas, barbas peluquines para teatros y disfraces. Compra y venta de cabello.  
 Marqués del Vadillo, 2. S. la Peluquería artística é higiénica.

**Consultorio Médico-quirurgico**  
 Rayos X.—Electroterapia.  
 Conformes á los últimos adelantos científicos

**ANDRES RUIZ GARCIA ALMAZAN**  
 Gran premio de S. M. la Reina Regente.  
 Dedicado con especialidad al tratamiento de las enfermedades del pecho, del aparato digestivo, del sistema nervioso, de la mat. y operaciones de Cirugía general.  
 Consulta de 11 á 1.—Los martes, de 2 á 4.—También por correo.  
 Se aplica el 606

Librada dió un abrazo al señor Blas, y cogiéndole luego una mano, le dijo.  
 —Vamos, por esta vez le perdono el mal pensamiento que ha tenido de abandonarme; pero si esa idea de ingratitud vuelve á cruzar por su mente, entonces...  
 —Entonces, volverás á disiparla con tus palabras, porque yo no puedo vivir sin ti; y por eso te ruego que sufras mis chocheas, que reprendas mis monomanías, todas ellas hijas del cariño que te consagra mi corazón.  
 —Se acabaron las cavilaciones, se prohiben las lágrimas y las malas caras. Vamos á desayunarnos; pero con mucho apetito, porque una de las cosas que quedan prohibidas es la inapetencia.  
 Y Librada comenzó á correr por el jardín en dirección á la casa, sin soltar al señor Blas, poniendo en peligro la gravedad de su anciano compañero.



**CAPITULO IV**

**La víspera de un día memorable**

Vamos á bosquejar ligeramente el último cuadro de este libro.  
 Luego daremos un salto, menos peligroso que los de Blondin.  
 La escena que vamos á describir tiene lugar bajo el fresco emparrado del señor cura.  
 Son las nueve de una noche del mes de Agosto del mismo año.  
 El cielo está estrellado, y por su fondo azul obscuro no cruza ni la más pequeña nube.  
 La luna, hermosa y radiante como la noche primera que alumbró la Creación, cruza majestuosamente por entre las estrellas, como una reina de la antigüedad por en medio de sus esclavas.  
 La brisa nocturna de las montañas de Béjar lo purifica todo con sus frescos suspiros.

**AURELIO RIOJA**  
 FOTÓGRAFO

Plaza de Aguirre, 1, esquina á Collado. Ampliaciones. Retratos de todas clases.

**Trabajo NOCTURNO**  
 DOS HORAS 5 pesetas.

Señoras y caballeros: se pueden ocupar en la elaboración de un maravilloso invento alemán, de fácil ejecución. Se practica en casa de día y de noche valiéndose de luz artificial (eléctrica, gas, petróleo ó con la de una cerilla misma). Facilitamos trabajo que adquiere esta Casa para una propaganda religiosa mundial y remitimos á todo rincón de España instrucciones y muestras gratis solicitándolo en una simple cartulina postal á nombre del director de la «Unión Romana Universal.»  
 Madrid.